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Message du Bâtonnier

Chers confrères, consœurs,

                                        Aujourd'hui marque la fin de mes

deux années de mandat en tant que Bâtonnier, une

période riche en défis et en réalisations pour le Barreau

Laurentides-Lanaudière. Je tiens à exprimer ma profonde

gratitude envers vous, membres du Barreau, pour m'avoir

accordé l'honneur de vous servir pendant ces deux ans,

ainsi qu'à l'ensemble de mon conseil d'administration,

dont l'appui indéfectible a contribué à maintenir la

réputation dynamique et impliquée de notre Barreau

devant les différentes instances œuvrant pour améliorer

la justice au Québec.

Me Jean-Sebastien Faust 



Conseil d’administration 
2023-2024 

Me Jean-Sébastien Faust, Bâtonnier 

Me Julie-Lefebvre-Côté, 1ère conseillère

Me Jean-Philippe Desabrais, 2ième conseiller

Me Louis-Pierre Vanier, Trésorier

Me Caroline Drouin, Secrétaire

Me Pierre-Marc Lemire,3ième conseiller

Me Catherine Lagarde-Pelchat, 4ième conseillère 

Me Jean-François Leblond, 5ième conseiller

Me Roxane Roussel, 6ième conseillère

Me Ghislaine Radoux, Représentante de la pratique privée

M. Luc Lemieux (JCQ depuis oct.) Représentant de la pratique publique

Me Nicolas Lemelin, Représentant du Jeune Barreau

Me Véronique Lemire, Bâtonnière sortante 



UNE CINQUANTAINE DE NOUVEAUX
MEMBRES ASSERMENTÉS À

CHAQUE ANNÉE 

Le rôle du Bâtonnier ne se limite pas à représenter les membres du Barreau, mais

s'étend également à servir de relais entre notre section et le Barreau du Québec. Nous

sommes les gardiens des valeurs et des missions qui nous sont confiées, que ce soit en

matière de protection du public ou de contribution à l'évolution du système judiciaire.

Notre engagement se traduit aussi par notre volonté de garantir l'accessibilité à la justice

pour tous, notamment pour les communautés autochtones vivant sur notre territoire. Afin

de conserver une écoute active de la part du Barreau du Québec,la rétrospective de

l'année 2022-2023 met en évidence une période chargée, soulignant l'importance de

participer à un large éventail d'événements pour maintenir l'engagement et la consultation

du Barreau Laurentides Lanaudière dans le milieu juridique. 

Votre Barreau

Personnellement, j'ai pris part aux deux conseils de sections organisés avec le Barreau

du Québec. Lors de ces rencontres, nous discutons des orientations du Barreau du

Québec et dressons un panorama des enjeux régionaux. Cette collaboration nous permet

de présenter un front uni dans nos démarches auprès des ministres de la Justice, voire

parfois de la magistrature.
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Bilan des activités
J’aimerais vous résumer les actions prioritaires que nous avons posées durant la
dernière année et qui sont en arrimage avec les objectifs que je m’étais fixés en intégrant
le Barreau Laurentides-Lanaudière. La communication reste au cœur de nos
préoccupations, car elle est essentielle pour mobiliser nos membres et les tenir informés
des enjeux qui les concernent. Nous continuons de relever le défi de rejoindre nos 1400
membres, pratiquant dans tous les domaines du droit, en veillant à diffuser des
informations pertinentes sans les submerger sous un flot de courriels.

Nous avons maintenu avec succès la tradition des assermentations privées et semi-
privées, offrant ainsi une cérémonie significative à nos nouveaux membres, tout en
renforçant nos liens avec les cabinets d'avocats de nos régions. Cette réussite a été
possible grâce à l'implication sans faille de plusieurs membres de notre équipe dont Me
Julie Lefebvre-Côté, Me Véronique Lemire sans oublier la coordination importante de
notre merveilleuse secrétaire, Mme Cassandra Choquette.
 
Durant mon mandat, j'ai mis un point d'honneur à assurer une gestion rigoureuse de nos
ressources et à moderniser la structure de notre Barreau. La création d'un comité sur les
règlements a permis d'actualiser nos pratiques et de nous conformer aux exigences
légales, tout en éliminant les dépenses superflues. Je veux remercier les membres du
comité pour leur travail, Me Caroline Drouin, Me Pierre-Marc Lemire et Me Jean-Philippe
Desabrais. Je vous propose des règlements qui, en plus d’être légalement conformes,
laissent plus de latitude au conseil d’administration pour décider des orientations
primaires sans oublier notre mission et nos partenariats historiques. Nous avons
également éliminé des dépenses superflues comme un entrepôt à Terrebonne en plus de
mettre de l’ordre dans les archives du Barreau. Merci spécial à Me Julie Lefebvre Côté et
Me Ghislaine Radoux. 

Le Barreau Laurentides Lanaudière demeure naturellement en bonne financière.
Cependant, vous avez pu constater l'augmentation de l'inflation, entraînant des coûts
supplémentaires pour l'organisation de nos activités. C'est pourquoi nous avons pris la
décision importante d'augmenter les cotisations de 10$ par membre, une mesure que
nous assumons pleinement pour assurer la pérennité de nos activités et continuer à offrir
à nos membres des congrès à tarif réduit.



Calendrier  des activités 
Avril 2023 : 
Congrès Barreau Laurentides-Lanaudière 2023 et AGA 

Mai 2023 : 
Réunion du conseil d’administration 
Comité de liaison - Cour supérieure- District de Joliette
Rencontre avec Me Simon Tremblay, Représentant des régions LLLO Barreau du Québec
Assermentations Joliette et St-Jérôme 

Juin 2023 :
Congrès AJBR Mont-Tremblant
Journée du Barreau du Québec 2023 à Montréal
Réunion du conseil d’administration 
Comité de liaison-Cour Supérieure-St-Jérôme
Comité de liaison-Cour du Québec chambre civile- St-Jérôme 
Comité de liaison-Cour du Québec Chambre jeunesse-St-Jérôme
Comité de liaison -Cour du Québec Chambre criminelle- Joliette
Comité de liaison -Cour du Québec Chambre de la jeunesse -Joliette
AGA Centre de justice de proximité St-Jérôme 
Rencontre pour la création du programme SAGE -Joliette
Assermentations Joliette et St-Jérôme 

Juillet 2023 :
Journée Plein air Barreau Laurentides-Lanaudière 
Réunion du conseil d’administration
Rencontre avec le Barreau du Québec- Pénurie d’avocats en région
Rencontre avec Me Simon Tremblay, Représentant des régions LLLO Barreau du Québec
Rencontre du Comité sur la révision des Règlements du BLL 
Rencontre implantation du projet médiation protection de la jeunesse dans le district de Joliette
Rencontre de la pratique privée
Assermentations St-Jérôme et Joliette 

Août 2023 :
Rencontre implantation projet médiation protection de la jeunesse dans le district de Joliette
Réunion du conseil d’administration 
Assermentations St-Jérôme et Joliette 



 

Septembre 2023 : 
Rentrées judiciaires Laval, Longueuil, St-Jérôme et Joliette
Cocktail rentrée judiciaire Mont-Laurier 
Conseil des sections du Barreau du Québec - Boucherville
Congrès ABP 2024 - Boucherville
Comité de liaison-Cour Supérieure-Joliette
Comité de liaison-Cour du Québec Chambre criminelle-St-Jérôme   
Comité de liaison- Cour du Québec Chambre criminelle-Mont-Laurier 
Comité de liaison-Cour du Québec Chambre civile-Mont-Laurier 
Assermentation Mont-Laurier 
Assermentations Joliette et St-Jérôme
Réunion du conseil d’administration 
Activité Balle Molle avec JBLL et JBL
Rencontre du comité opérationnel PPMPJ -Laurentides (Médiation protection jeunesse)

Octobre 2023 :
Comité de liaison- Cour du Québec Chambre civile - Joliette
Comité de liaison-Cour Supérieure-St-Jérôme
Rencontre du comité opérationnel PPMPJ -Laurentides (Médiation protection  jeunesse)
Cérémonie de présentation  juge Cour du Québec 
Réunion du conseil d’administration 
Assermentations Joliette et St-Jérôme 

Novembre 2023 :
Rencontre avec Me Simon Tremblay, Représentant des régions LLLO 
Rencontre du Comité sur la révision des Règlements du BLL
Rencontre comité Marathon juridique pour le 175e Barreau du Québec
Comité de liaison – Cour supérieure – Joliette
Comité de liaison-Cour du Québec Chambre jeunesse-St-Jérôme et Joliette 
Comité de liaison-Cour Du Québec Chambre criminelle-Joliette 
Table de concertation autochtone – Communauté de Manawan
Réunion du conseil d’administration
Rencontre pratique privée 
5 à 7 de Noël Joliette 



Décembre 2023 : 
5 à 7 de Noël St-Jérôme et Mont-Laurier 
Souper de Noël du conseil d’administration 
Rencontre du comité opérationnel PPMPJ -Laurentides (Médiation protection jeunesse)
Comité de liaison-Cour Supérieure-Mont-Laurier
Rencontre de démarrage PPMPJ -District de Joliette (Médiation protection de la Jeunesse)
Rencontre Teams Barreau du Québec 
Rencontre du comité Marathon juridique 175e Barreau du Québec
Assermentations Joliette et St-Jérôme 

Janvier 2024 : 
Sommet du Bien-être du Barreau du Québec Montréal 
Réunion du conseil d’administration 
Rencontre du comité opérationnel PPMPJ -Laurentides (Médiation protection Jeunesse)
Comité de liaison-Cour Supérieure-St-Jérôme
Réunion - Table de concertation des petites créances
Rencontre du comité Marathon juridique 175e Barreau du Québec 
Assermentations Joliette et St-Jérôme 

Février 2024 :
Conseil des sections Barreau du Québec à Wendake 
Réunion du conseil d’administration 
Rencontre du comité Marathon juridique 175e Barreau du Québec 
Rencontre des membres du comité - Manque de d’avocat en région
Comité de liaison-Cour du Québec-chambre criminelle - Mont-Laurier 
Comité de liaison  -Cour du Québec - Chambre criminelle - Joliette
Rencontre du comité opérationnel PPMPJ Laurentides (Médiation protection de la Jeunesse)
Comité de liaison -Cour du Québec - Chambre criminelle -St-Jérôme
Assermentations Joliette et St-Jérôme 

Mars 2024 : 
Marathon juridique 175e Barreau du Québec Joliette et St-Jérôme
Réunion du conseil d’administration 
Assermentations St-Jérôme 



Bilan du trésorier
Au cours de l’année 2023-2024, plusieurs changements se sont opérés ou se sont
poursuivis à la trésorerie, le tout avec l’objectif premier de simplifier les remboursements.

Nous notons d’abord le début d’une collaboration avec une nouvelle firme comptable,
suite à la retraite du comptable avec lequel nous faisions affaire depuis plusieurs années.
La firme Alfa a donc pris le relais. La transition s’est bien opérée et nous pouvons
compter sur une équipe de CPA et de commis comptables pour nous accompagner au
quotidien. La méthode de transmission des factures a été modernisée et le tout se fait
maintenant entièrement de façon numérique avec notre service comptable. Nous
pouvons également bénéficier d’une tarification fixe mensuelle pour la tenue de livres ce
qui assure prévisibilité et efficacité. Au cours de l’année nous avons pu compter sur notre
firme comptable afin de nous assister sur des demandes ponctuelles envers les différents
paliers gouvernementaux. La collaboration s’est avérée efficace, rapide et
professionnelle avec Alfa. Enfin, nous avons pu bénéficier d’un tarif unique pour la
préparation de nos états financiers et déclaration de revenus, ce qui nous assure encore
une fois, une prévisibilité. Sommairement, il est à noter que nous avons été en mesure
de réduire la facture des services comptables annuellement, sans en affecter la qualité
des services.

Sous un autre angle, le virage numérique s’est poursuivi à la trésorerie en ce qui
concerne les remboursements de nos fournisseurs. Ainsi, au cours de la dernière année,
près de 75% des transactions se sont effectuées de façon numérique, réduisant
l’utilisation de chèques, enveloppes et timbres. Les manipulations ont également diminué
par le même fait. Le virage numérique nous permet de retracer facilement des
transactions et nous permet de mieux documenter celles-ci. Notre objectif pour la
prochaine année est de se rapprocher du 100% des transactions par voie numérique.

Enfin, au cours de la dernière année, nous nous sommes efforcés de réduire les coûts
associés à certains postes de dépenses et d’en éliminer certains. Nous avons
notamment mis fin aux services de téléphonie dans les différents Palais de Justice, ce
qui a dégagé des économies dépassant 1000$. Nous avons également mis fin au service
d’entreposage ce qui a aussi dégagé des sommes additionnelles.

En somme, les finances du Barreau de section sont en bonne santé. Cependant avec
l’augmentation des coûts pour les différents services, nous devrons poursuivre notre
gestion rigoureuse, et ce, afin de maintenir les coûts de nos diverses activités à un tarif
raisonnable. Lors de la prochaine année, nous espérons notamment pouvoir renégocier
nos assurances en plus de se pencher sur les options alternatives afin de faire fructifier
davantage nos placements à long terme. 

Me Louis-Pierre Vanier 



En conclusion, je tiens à partager avec vous que mon parcours au sein du

Barreau Laurentides Lanaudière m'a profondément reconnecté avec le

concept de Justice dans toutes ses dimensions. Il est essentiel de persévérer

dans notre engagement pour rendre la justice accessible à tous, en servant

notre communauté avec détermination.

 C'est en continuant de croire en notre capacité à influencer positivement les

choses que nous pourrons véritablement contribuer à l'amélioration collective

du système judiciaire. Ensemble, gardons cette conviction inébranlable que

nos actions et nos voix ont le pouvoir de façonner un avenir où la justice

prévaut pour chacun, sans exception.


